

CONGREGACIÓN DE LAS CAUSAS DE LOS SANTOS

ILERDENSE

DE LA BEATIFICACIÓN O DECLARACION DEL MARTIRIO DE LOS SIERVOS DE DIOS

MARIANO ALCALÁ PÉREZ

Y XVIII COMPAÑEROS

DE LA ORDEN DE LA B.V.M. DE LA MERCED DE LA REDENCIÓN DE CAUTIVOS

(1936-1937)

DECRETO SOBRE EL MARTIRIO.

"Tenemos que dar en todo tiempo gracias a Dios por vosotros, hermanos, como es justo, porque vuestra fe está progresando mucho y se acrecienta la mutua caridad de todos y cada uno de vosotros hasta el punto que nosotros mismos nos gloriamos en las Iglesias de Dios por la paciencia y la fe con que soportáis todas las persecuciones y tribulaciones" (2 Thes. 1, 3_5).¹

Esta exhortación del apóstol Pablo puede iluminar la vida y la muerte de los Siervos de Dios Mariano Alcalá Pérez y sus dieciocho Compañeros de la Orden de Santa María Virgen de la Merced. Los Siervos de Dios que, durante la cruel persecución religiosa en España, los años 1936 - 1937, soportaron, por amor a Cristo, peligros, tormentos e injustas condenas hasta el derramamiento de la sangre, menospreciaron todas las dificultades, dieron testimonio de Jesucristo y de su Iglesia por la vida y por la muerte. En este cruento ambiente de persecución religiosa salieron al encuentro con la muerte el Padre Mariano y sus compañeros, religiosos de la Orden de Santa María de la Merced de la Redención de cautivos, de la Provincia de Aragón, en España.

El Siervo de Dios Mariano Alcalá Pérez, Sacerdote, que preside este grupo de mártires, nació el día 11 del mes de mayo de 1867 en Andorra, pueblo de la Provincia de Teruel, en la Archidiócesis de Zaragoza. Hizo su profesión religiosa en el Convento de El Olivar. En Roma, fue elevado al Orden Sagrado del Presbiterado el año 1889, en la Basílica de San Juan, en el Laterano. Realizó los estudios más altos de la Teología en la Universidad Gregoriana de Roma. El año 1903 fue elegido para el cargo de Provincial de la Provincia de Aragón, en España; y en el año 1911 fue elevado al cargo de Maestro General de la Orden de la Merced. Los testigos lo describen como varón paciente, amable, benévolo, fuerte en las dificultades, dotado de máxima Fe, firme en la Esperanza y asiduo en la Caridad con sus hermanos religiosos y con los pobres. Fue asesinado en Andorra, el 15 de Septiembre del año 1936, perdonando a sus asesinos y exclamando: ¡ Viva Cristo Rey!

El Siervo de Dios Tomás Carbonell Miquel, Sacerdote, vino a la vida el día 20 del mes de Diciembre del año 1888 en Jijona, ciudad de la Provincia de Alicante. Ingresó en el convento de El Olivar, en la Provincia de Teruel, en donde se incorporó a la Orden Mercedaria por la Profesión religiosa, que allí realizó. Fue elevado a la dignidad sacerdotal el año 1911. Sobresalió como Formador de jóvenes, Predicador y Confesor. Fue elegido Superior Provincial por dos trienios, en los años 1932 y 1935. Enriquecido por su Humildad, Simplicidad y Sentido paternal, tuvo singular amor a la Eucaristía y a la Bienaventurada Virgen María. Por odio a la Fe, fue asesinado en Lérida el día 25 del mes de Julio del año 1936.

El Siervo de Dios Francisco Gargallo Gascón, Sacerdote, nació en la población de Castellote , de la Provincia de Teruel, el día 24 del mes de Febrero del año 1872. Proclamó sus votos religiosos el año 1890 en el convento de El Olivar. En Roma se entregó a los estudios de Filosofía y Teología en la Universidad

¹ Esta es la versión de la BIBLIA DE JERUSALÉN

Gregoriana. Dentro de la Orden, después de su Ordenación de Presbítero, ejerció los cargos de Postulador, Procurador General y Secretario General. En la Provincia de Aragón fue Maestro de Novicios y Superior de varias casas. Brilló mucho por su benigna conversación, por la mortificación, por la compasión hacia los pobres y por la observancia de la vida comunitaria. Por odio de sus asesinos a la Fe, murió mártir, en la población de Muniesa, el día 7 del mes de Agosto del año 1936.

El Siervo de Dios Manuel Sancho Aguilar, Sacerdote, entró en la vida el día 12 del mes de enero del año 1874, en la población de Castellote de la Provincia de Teruel. Vistió el hábito religioso mercedario el año 1887 en el convento de El Olivar, en donde hizo su Profesión religiosa el año 1890. Fue distinguido con el Orden Sagrado del Presbiterado el año 1897. Dotado de extraordinario talento, brilló por los estudios y las artes, y publicó numerosos trabajos, disertaciones, obras musicales, retiros espirituales, y obras dramáticas. No obstante el éxito humano, fue tenido por varón humilde, simple y sencillo, dado a las obras de caridad y a la contemplación. Juntamente con el P. Francisco Gargallo entregó el alma al Señor en el pueblo de Muniesa, el día 7 del mes de Agosto de 1936, en la persecución que el odio a la fe suscitó contra los creyentes.

El Siervo de Dios, Mariano Pina Turón, Sacerdote, inició su vida terrena en el pueblo de Hajar, de la Provincia de Teruel y Archidiócesis de Zaragoza, el día 13 del mes de Abril del 1867. Ingresó en el convento de El Olivar el año 1889 y allí mismo se consagró al Señor por los votos Religiosos. Fue ordenado de Presbítero el año 1896. Desempeñó muchos años el cargo de Maestro de Novicios. Brilló por la bondad, la afabilidad, la caridad y la estricta observancia conventual. El día 8 del mes de Agosto del año 1936, el P. Mariano Pina completó el curso de su vida con el Martirio en la población de Muniesa.

El Siervo de Dios Pedro Esteban Hernández, Hermano cooperador, nació en Hajar, pueblo de la Provincia de Teruel, el día 27 del mes de Junio de 1869. Ingresó en el convento de El Olivar, en donde profesó en el año 1891. Poco idóneo para los estudios, fue admitido a la Profesión, como Hermano lego, que empleó las fuerzas (¡y con pericia ciertamente!) cultivando las tierras del convento. Cumplía con exactitud el horario cotidiano de la Comunidad, sobre todo los momentos de oración. Muchas veces auxiliaba a gentes cercanas en tiempo de dificultad. Fue asesinado el día 15 del mes de Septiembre del año 1936.

El Siervo de Dios Antonio Lahoz Gan, Hermano cooperador, salió a la luz de la vida terrena en Hajar, pueblo de la Provincia de Teruel, el 22 del mes de octubre del año 1858. Ingresó en el convento de El Olivar, en donde hizo la Profesión de Votos Temporales el año 1904. Con ánimo infatigable se cuidaba del trabajo campesino. Siempre fue fiel al horario de la Comunidad, consumiendo las horas diurnas, después de su labor en el huerto, en la oración y en la lectura de libros religiosos. Fue coronado con la palma del Martirio juntamente con Fray Pedro Esteban Hernández, el día 15 del mes de Septiembre del año 1936.

El Siervo de Dios José Trallero Lou, Hermano cooperador, inició la existencia terrena en Oliete, pueblo cercano al Convento de El Olivar, el día 28 del mes de Diciembre del año 1903. Hizo la Profesión religiosa, en el año 1926. Cultivaba el Huerto de dicho convento como si fuera un jardín. Cierta religioso describió. a este religioso con tres palabras: obediente, mortificado, trabajador. Por no querer proferir una blasfemia, fue asesinado el día 5 del mes de Agosto del año 1936.

El Siervo de Dios Jaime Codina Casellas, Hermano cooperador, nació el día 3 del mes de Mayo del año 1901, en Aguilar de Segarra. Hizo su profesión de Votos Temporales en el Convento de El Olivar el año 1927. Rendía culto peculiar a la Eucaristía y a la Bienaventurada Virgen María. Era muy estricto en la observancia de las normas de la Comunidad. Tenía por costumbre escribir muchas cartas a sus familiares, llenas de doctrina espiritual. Fue asesinado, juntamente con el Hermano José Trallero Lou, al amanecer el día 5 de Agosto del año 1936.

El Siervo de Dios José Reñé Prenafeta, Sacerdote, vino a la vida en Lérida, el día 14 del mes de Junio del año 1903. La vocación religiosa se originó en él por su propia condición natural, porque desde niño se mostraba inclinado a las cosas sagradas. Fue admitido en el convento de El Olivar el año 1920, en donde se consagró a Dios por los Votos religiosos. En Solsona fue distinguido con el Orden sagrado del Presbiterado el año 1926. Se comportaba sereno, trabajador, observante y humilde de corazón. Por su condición de religioso, el día 16 del mes de Agosto del año 1936 sufrió martirio en uno de los suburbios de Barcelona.

El Siervo de Dios Antonio González Penín, Hermano cooperador, nació el día primero de marzo del año 1864 en San Salvador de Rabal, municipio de Celanova, en la Provincia de Orense. Tomó el hábito religioso entre los Mercedarios Descalzos de Toro, el año 1887, y profesó el año 1888. Consiguió permiso de la Santa Sede para pasar a la Merced Calzada, ingresando, como novicio, en el convento de El Olivar, el 27 de abril de 1896; y allí mismo hizo la profesión de votos simples, el 27 de abril de 1897, y la de votos solemnes, el 3 de junio de 1900. Desempeñó fiel y exquisitamente el oficio de cocinero en El Olivar y en los conventos de San Ramón, Palma de Mallorca y Barcelona. En esta ciudad condal, sorprendido Fray Antonio por los enemigos de la religión, entregó al Creador su alma en glorioso martirio el día 10 de Agosto de 1936.

El Siervo de Dios, Fr. Tomás Campo Marín, Sacerdote, inició su vida terrena en Mahamud, pueblo de la Provincia de Burgos, el 23 del mes de Enero del año 1879. Ingresó el año 1895 en el Convento de El Olivar, en donde, al año siguiente, hizo la Profesión religiosa. En su Provincia religiosa de Aragón desempeñó los cargos de Maestro de Novicios y de Superior en varias casas. Estaba dotado de un carácter animoso, alegre y bueno. Sobresalió por su amor a la Eucaristía y a la Santísima Virgen María. Detenido en Lérida por los enemigos de la religión y soportando terribles tormentos, recibió la palma del martirio en dicha ciudad el día 20 del mes de Agosto del año 1936.

El Siervo de Dios Fr. Francisco Llagostera Bonet, Sacerdote, vio la primera luz de este mundo en Valls, población de la Provincia de Tarragona, el día 30 del mes de Agosto del año 1883. Fue ordenado como Presbítero diocesano en el año 1911; ejerció el ministerio pastoral en varias parroquias de la diócesis barcelonesa. Ingresó en la Orden de la Merced en el Convento de San Ramón, el año 1923; y, en dicho año, hizo allí mismo su profesión de los votos religiosos. Juntamente con otros muchos sacerdotes y religiosos, fue asesinado cerca del Cementerio de Lérida, en la noche del 19 al 20 del mes de Agosto del año 1936.

El Siervo de Dios Serapio Sanz Iranzo, Hermano cooperador, comenzó su vida terrena el día 1º del mes de Noviembre del año 1879, en el lugar de Muniesa de la Provincia de Teruel. Ingresó en el convento de El Olivar, el año 1901; y, al año siguiente, hizo su profesión religiosa. Diligente en la observancia regular, sobresalió por su piedad. Procuraba enseñar en la Catequesis tanto a los niños como a los adultos. Fue coronado con la gloria del martirio, juntamente con los PP. Tomás Campo Marín y Francisco Llagostera Bonet, cerca del Cementerio de Lérida, en la noche del 10 al 20 de agosto de 1936.

El Siervo de Dios Enrique Morante Chic, Sacerdote, llegó a la luz de la vida terrena en la ciudad de Lérida, el día 25 del mes de Septiembre del año 1896. Se consagró a Dios por la Profesión Religiosa el año 1915 en el convento de El Olivar. En Lérida fue elevado al Orden del Presbiterado en 1924. Resplandeció por su caridad hacia los pobres, privándose de su propia comida para dársela a los necesitados. En la ciudad de Lérida fue sorprendido por militantes de las filas marxistas el 25 de julio de 1936; y, ese mismo día, en la Plaza de la Estación del Ferrocarril, alcanzó el premio de los mártires, a las 13 horas.

El Siervo de Dios Jesús Massanet Flaquer, Sacerdote, comenzó a existir en el pueblo de Capdepera, en las Islas Baleares de la Provincia de Mallorca, el día 16 del mes de Enero del año 1899. Hizo su Profesión Religiosa en el Convento de El Olivar el año 1918. Fue distinguido con el Orden del Presbiterado en Solsona, el año 1923. Sus testigos alabaron sus fervor en la celebración del sacrificio eucarístico y en la Predicación de la Palabra de Dios. Padeció el Martirio en Lérida, el 25 del mes de Julio de 1936.

El Siervo de Dios Amancio Marín Mínguez, Sacerdote, vino a la vida el día 26 del mes de Marzo del año 1908, en la población de Celada del Camino, de la Provincia de Burgos. Vistió el hábito de la Orden de la Merced el año 1924 en el Convento de San Ramón, en donde hizo la Profesión el 16 de Enero de 1925. Fue ordenado de Sacerdote

en la ciudad de Tuy el año 1931. La humildad, la docilidad y la espiritualidad fueron el adorno de su alma. Derramó su vida en el martirio que padeció el día 26 de julio del año 1936, junto a las tapias del cementerio del pueblo de Binéfar.

El Siervo de Dios Lorenzo Moreno Nicolás, Sacerdote, nació en Lorca, población de la provincia de Murcia, el día 24 del mes de Mayo del año 1899. Desde niño se mostró propenso a las cosas sagradas. El año 1919 ingresó en el Monasterio de Poyo, de la Provincia de Pontevedra. Hizo su Profesión Religiosa el año 1920 y

fue elevado al Sacerdocio el año 1926. Fue muy estimado por su paciencia, humildad, castidad y devoción mariana. En la noche del 3 al 4 de Noviembre del año 1936 fue asesinado en su pueblo natal (Lorca) a donde se había trasladado, con el permiso de sus superiores, para cuidar a su anciana madre. Los impíos asesinos arrojaron el cuerpo del mártir a un pozo, en el lugar denominado «Coto minero».

El siervo de Dios, Francisco Mitjá Mitjá, Hermano cooperador, nació en el pueblo de Arbucias de la Provincia de Gerona, el día 26 del mes de junio del año 1874. Vestido con el hábito de la Orden de la Merced el año 1909; al siguiente año se obligó con los votos religiosos. No pudo acceder al Sacerdocio por enfermedad de sus ojos. Brilló por su sencillez, humildad y laboriosidad. Fray Francisco Mitjá sucumbió en glorioso martirio uno de los primeros días del mes de enero del año 1937; cuando sus asesinos lo sorprendieron, en el termino de Pinós, en la choza, en que se había refugiado, le dieron muerte, y arrojaron su cuerpo muerto al «Barranco de Torrededía».

Puesto que la Fama de Santidad de estos mártires se propagaba por la Iglesia desde el tempo del sacrificio, se instruyó el Proceso Ordinario ante la Curia de la Diócesis Ilerdense, desde el año 1957 hasta el año 1959; cuya jurídica autoridad aprobó la Congregación de las Causas de los Santos por Decreto promulgado el día 9 del mes de Junio del año 1995. Terminada la POSITIO, se realizó, el día 30 del mes de septiembre del año 2009, el Congreso de Consultores teólogos que dieron los votos positivos. Los Padres Cardenales y Obispos, congregados en la Sesión Ordinaria del día 13 del mes de Diciembre del año 2011, oída la relación del Ponente de la Causa Excmo. Señor Santos Abril y Castelló, Arzobispo Tit. Tamanense, reconocieron que los predichos Siervos de Dios habían sido asesinados por Fidelidad a Cristo y a su Iglesia.

De todas estas cosas, dando cuenta de ellas el Cardenal que suscribe, cerciorado el Sumo Pontífice Benedicto XVI, recibiendo y ratificando los votos de la Congregación de los Santos, en el día de hoy, declaró que: Consta del Martirio y de su Causa de los Siervos de Dios Mariano Alcalá Pérez y de los XVIII Compañeros de la Orden de la Bienaventurada Virgen María de la Merced de la Redención de Cautivos, en el caso y para el efecto de que se trata.

El Sumo Pontífice mandó que este Decreto sea hecho de derecho público y que conste en las Actas de la Congregación de las Causas de los Santos.

Dado en Roma, el día 19 del mes de Diciembre, en el A. D. 2011.²

Angelo Cardo Amato Marcello Bertoluci

Prefecto Secretario

² El P. Juan Devesa realizó la traducción del texto latino del documento al castellano.